

## Apostillas Históricas

*Mons. Guillermo Melguizo Yepes*

La Revista Medellín es hija del CELAM y es hija del ITEPAL. Nació en marzo de 1975. Se celebraban en aquel entonces los primeros diez años del Concilio Vaticano II y todavía estaba fresco y calentito el Sínodo de la Evangelización que produciría ese fruto maravilloso que se llamó la “*Evangelii Nuntiandi* de Pablo VI”.

El nombre dado a la Revista está doblemente vinculado a Medellín: a Medellín como acontecimiento salvífico, y a Medellín como pujante ciudad colombiana. Allí se había celebrado en efecto, la Segunda Conferencia General del Episcopado Latinoamericano en 1968, de hondo calado pastoral y de profundas consecuencias renovadoras de la Iglesia; y allí había nacido en 1974 el ITEPAL (Instituto Teológico Pastoral para América Latina).

El ITEPAL fue producto de una oportuna fusión de cuatro Institutos Pastorales que estuvieron diseminados por varios países de América Latina desde el año de 1960: el Instituto Catequético Latinoamericano (ICLA) de Santiago de Chile, el primogénito de los Institutos como quiera que nació en el mismo 1960; el Instituto de Liturgia Pastoral (ILP) de Medellín, Colombia, desde 1965; el otro Instituto Catequético Latinoamericano (ICLA), de Manizales, Colombia, desde 1966; y el Instituto de Pastoral Latinoamericana (IPLA), de Quito, Ecuador, desde 1968.

La XIV Reunión Ordinaria del Consejo Episcopal Latinoamericano – CELAM, celebrada en Sucre, Bolivia, en 1972 determinó la unificación, en la ciudad de Medellín de dichos Institutos, en uno solo de nivel superior (ITEPAL) para



la adecuada formación de los agentes de pastoral, con un curso básico común y con las necesarias especializaciones.

Este Instituto inició labores el 4 de marzo de 1974. Comenzó con 101 alumnos de 17 naciones latinoamericanas. Su primer Rector fue el Padre Boaventura Kloppenburg, Franciscano Brasileño, que más tarde sería Obispo de Novo Hamburgo, Brasil.

Desde el primer momento de su nacimiento, el ITEPAL sintió la necesidad de crear su propia Revista a fin de *“ayudar a profundizar y actualizar la reflexión teológico pastoral latinoamericana... y brindar un instrumento de investigación teológico pastoral no sólo a los profesores y alumnos del Instituto, sino a todos los teólogos y pastoralistas latinoamericanos”...*

Así nació en 1975 *“MEDELLIN – TEOLOGÍA Y PASTORAL PARA AMÉRICA AMÉRICA LATINA”*. Lo que significa que nuestra Revista ha vivido hasta el momento 33 años ininterrumpidos.

El formato original constaba de tres secciones: Estudios – Notas e Informes – Documentos Pastorales.

Tanto el ITEPAL como la Revista Medellín vivieron en la ciudad del mismo nombre durante quince años, y luego, ambos pasaron a Bogotá, donde ya han cumplido otros dieciocho años.

Ha sido tradición que el Rector del Instituto sea también el Director de la Revista. En sus 33 años de existencia, la Revista ha tenido siete directores: tres de ellos han sido al mismo tiempo, los Rectores del ITEPAL:

- Padre Boaventura Kloppenburg, ofm (1975 a 1982)
- Padre Alfredo Morín, s.s. (1983 a 1990)
- Padre Leonidas Ortiz Lozada (2003 a 2007)

Los cuatro restantes, han sido los Vice-Rectores Académicos:

- Padre Alvaro Cadavid Duque (1991 a 1993)
- Padre Agenor Brigenti (1994 a 1996)
- Padre Francisco Vargas Pieschacón (1997)
- Padre Campo Elías Robayo Cruz (1998 a 2002)

La Revista ha tenido breves cambios en su presentación externa (en 1978, en 1993, en 1994 y en 1997).

Una característica que identifica a la Revista es que siempre ha marchado al unísono con los acontecimientos eclesiales, sea de la Iglesia Universal, sea de las Iglesias que peregrinan en América Latina. Y es así como le ha hecho eco al Concilio Vaticano II y ha iluminado la preparación, la celebración y la ejecución de las cuatro últimas Conferencias Generales del Episcopado Latinoamericano: Medellín, Puebla, Santo Domingo y Aparecida. Todas ellas han encontrado allí un sitio privilegiado.

Por los colaboradores de la Revista (para cerca de 900 artículos) se descubre que la inmensa mayoría son autores latinoamericanos. Los colaboradores que ocupan los primeros puestos en cantidad de aportaciones son: el Padre Antonio González Dorado, sj. (con 40); El Padre Boaventura Kloppenburg, (con 33); el Padre Ricardo Antoncich, sj (con 28); el Hermano Enrique García Ahumada (con 21); el Padre Tony Mífsud, sj. (con 12); el Padre Leonidas Ortiz Lozada (con 12); el Padre Francisco Merlos (con 12), etc, etc.

Por los grandes temas allí tratados podemos concluir que nuestra Revista, modesta aparte, ha cumplido su misión y sus objetivos. En efecto, entre más de un centenar de grandes temas, los que ocupan los primeros puestos en frecuencia son los siguientes: Pastoral general y diversificada (120 veces); Catequesis y catecismo (92); Biblia (29); Cristología (29); Evangelización (26); Nueva evangelización (17); Puebla (25); Doctrina Social (23); Formación sacerdotal (22); Inculturación (22); Sacerdocio e identidad presbiteral (20); Teología de la liberación (21); Aparecida (21); Liturgia (16); Religiosidad popular (16); Ecumenismo (15); Misionología (14); mujer (16); mariología (12); Santo Domingo (13), etc.

Son los grandes temas, reflejo de las grandes preocupaciones de nuestra Iglesia universal y de nuestra América Latina.

También existen vacíos, que asumimos como reto para esta nueva etapa que estamos iniciado.